

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, sábado 29 Septiembre 1900.

N.º 5.782

## SECCION POLITICA

### Hacia el abismo

Resbalamos por un plano inclinado. Ni las vergüenzas de las pasadas hecatombes, ni el constante clamoreo del sentido común—del escaso sentido común que queda en España—ni la realidad de la miseria, enseñan á nuestros hombres de gobierno. Al propósito de no pecar no ha seguido la enmienda: querían organizarse los servicios, suprimir abusos, descentralizar, rebajar presupuestos, y no se ha hecho nada, antes al contrario, los proyectos conocidos—de alguno de los cuales tienen noticia nuestros lectores—demuestran que seguimos el mismo camino que nos ha conducido al principio del fin.

Por rápida pendiente vamos á la bancarrota de España: los millones que se necesitan para llevar á término los proyectos ministeriales deben pedirse al empréstito ó al impuesto. El empréstito remedia males de momento, pero grava considerablemente los presupuestos futuros: los intereses de los empréstitos se nos comen mitad de las rentas españolas. ¿Llegaremos á invertir en el pago de intereses los novecientos millones á que hoy por hoy puede llegar el presupuesto de ingresos? Muy poco le faltará si los ministros de la Guerra y Marina realizan sus planes regeneradores.

Pero si no puede pedirse al empréstito, que es pedirselo á la trampa, menos puede pedirse al tributo. La potencia contributiva de España no puede dar para tanto. Cierto que organizando servicios, cortando abusos, cercenando facultades al poder central, llevando á cabo ciertos provinciales ó regionales podríase ir aumentando anualmente los presupuestos, á medida que la potencia contributiva aumentase, pero esta es precisamente la labor de la regeneración que no vemos en parte alguna.

Las clases obreras no pueden vivir por el encarecimiento de los medios de subsistencia; encarecimiento que debe buscarse en los impuestos: la clase media está arruinada, la aristocracia empuñada; los servidores del Estado honrados sin poder comer; la industria en crisis, la agricultura en doloroso atraso. ¿De dónde va á sacar el ministro de Hacienda los millones que necesita? Como no los pida á los tenedores de fondos públicos, no es fácil que los consiga, y á esos no puede pedirselos porque son los comanditarios del Gobierno en la obra de perdición de la Patria.

Si se aprueban los proyectos que van á presentarse á las Cortes, puede anunciarse la bancarrota de España.

Considérenlo nuestros lectores fijándose en los siguientes datos.

Prepárase el ministro de la Guerra á llevar á su presupuesto un aumento de doce millones de pesetas; el de Obras públicas se apresta á aumentar el suyo otro tanto, el de Marina quiere construir una escuadra que no necesitamos; el de Hacienda necesitará 25 millones para la consolidación de los 1.000 de Deuda flotante que pesa aún sobre el Tesoro; el de Gobernación 2 ó 3 para reorganización de servicios; calculamos en unos 100 millones el aumento que sufrirá el presupuesto de gastos de 1901, contando que el señor Silvela se contente con construir uno de los doce grandes buques que tiene en proyecto. Se nos dirá tal vez que esos 100 millones se economizarán en otros capítulos. Ni lo creemos, ni vemos modo de hacerlo sin una profunda reorganización de la Administración española. Los gastos de guerra, marina, deuda, casa real, clases pasivas y culto y clero, ascienden á unos seiscientos veinticinco millones. ¿Se rebajará alguna de esas partidas? No es fácil. ¿Pues de dónde deben ahorrarse los 100 millones? ¿De los 180 que representan los Telégrafos, Enseñanza, Poli-

cía, Correos, Justicia y demás servicios del Estado? Medrados estaríamos.

Al empréstito ó al impuesto, pues deben pedirse los aumentos que se introduzcan en los presupuestos, á la trampa, para prolongar un año ó dos más la vida económica de España ó al sudor de los que trabajan para acabar de exprimirles el poco jugo que les queda.

Y esto es ir á la bancarrota, al descrédito, creando antes una situación insostenible que otras causas van agravando por momentos.

(«Diario del Comercio»)

## SECCION DE NOTICIAS

### Carta de Londres

Londres 21 de septiembre.

De regreso lord Salisbury de los Vosgos, donde ha pasado la época de los fuertes calores, no ha tardado en adoptar la conducta reclamada desde hace largo tiempo por el partido conservador y unionista y muy temida de sus adversarios políticos.

En un Consejo privado que se celebró en el castillo de Balmoral el 17 del corriente, la Reina firmó el decreto disolviendo la Cámara de los comunes y convocando el nuevo Parlamento para el 1.º de noviembre. Las elecciones empezarán en las ciudades el 2 de octubre y terminarán el 5 del propio mes. En los condados comenzarán el 4 de octubre y terminarán el 15.

Sin duda han impulsado al primer ministro á obrar de esta suerte, el triunfo de las armas inglesas en el Africa del Sud, la fuga de M. Krüger y el haber terminado la resistencia sostenida por los boers. El ministro quiere sacar de las ventajas obtenidas el mayor partido posible antes de las elecciones, y de seguro habrían hecho lo mismo sus adversarios, á encontrarse en su lugar.

La lucha con el Transvaal y el Estado de Orange ha sido prolongada y sangrienta y habrá costado á Inglaterra enormes sacrificios en hombres y en dinero. Segun los informes que el gobierno ha publicado recientemente, el número de oficiales y soldados muertos, heridos y desaparecidos, hasta el día 15 del corriente, se eleva á 40.075, y los gastos hasta hoy no bajan de 50.000.000 de libras esterlinas. Además será necesario sostener durante mucho tiempo un ejército de ocupación formado por 30 mil hombres, cuando menos, en los territorios de las citadas repúblicas.

Tal vez no sea aun tiempo de escribir la historia de esta malhadada

guerra, puesto que la pasión política entra por mucho así en los argumentos de los amigos de los boers como en los de sus adversarios; pero yo creo que el historiador del porvenir reconocerá que cabe gran parte de responsabilidad á M. Krüger y al antiguo partido boer, que apoyaba al presidente con razón ó sin ella.

Algunas prudentes y justas concesiones hechas á los witlanders antes de la excursión Jameson (Jameson Raid) habrían contentado á Inglaterra y evitado la escitación causada por negarse Mr. Krüger á toda concesión y por considerar éste al elemento extranjero, al que debe el Transvaal toda su prosperidad, como una cantidad despreciable. El Transvaal por su parte no reconoció las cláusulas del tratado en que se afirma el derecho de dominio inglés, y el gobierno de Pretoria urdió intrigas con el Afrikander Bond en la colonia del Cabo.

Ahora hemos llegado al desenlace. Mr. Krüger marchóse el 13 del actual á Lorenzo Marquez, donde las autoridades portuguesas le han sujetado á una estrecha vigilancia. Algunos días antes, Luis Botha dimitió el mando del ejército boer, en el que le ha reemplazado Veljoen.

Lord Roberts, en un despacho de Nelspruit fechado el 19, dice que los 3.000 boers que se replegaron en Komati Poort, unos 700 han pasado la frontera portuguesa, en la cual habrán sido desarmados por las tropas que Portugal envió. A la misma. Muchos otros boers han desertado y otros se han internado en el monte Lebombo. Antes de esta dispersión general, los boers han destruido sus gruesas piezas de artillería llamadas «long-tows» y sus cañones de campaña.

«Del ejército boer, dice lord Roberts, no restan más que algunas bandas de merodeadores». El general, ó más bien el jefe de guerrillas Cristian de Wet, que ha dado tanto que hacer á los ingleses por su audacia y por el continuo movimiento de sus gentes, sigue en campaña y es posible que no se rinda. También es probable que siga la guerra de guerrillas durante mucho tiempo todavía, á menos que personas de responsabilidad entre los boers, como representantes de la opinión y de la masa de sus conciudadanos, no formulen proposiciones de rendición ante las autoridades inglesas. Los generales ingleses castigarán ciertamente sin misericordia, á los que destruyen las líneas férreas y los puentes y acechan á los ingleses ocultos entre peñascos, á modo de bandidos. Los prusianos no trataron con dulzura á los francos tiradores franceses en la guerra de 1870, y puede decirse que los procedimientos de los ingleses han sido mucho menos violentos que los de los prusianos.

En efecto, recientemente ha declarado lord Roberts que aplicará la ley marcial á las gentes que abusan de

la clemencia de los comandantes ingleses, con objeto de auxiliar á los boers.

Es muy posible que habiendo terminado el período de las grandes operaciones militares, lord Roberts regrese pronto á Inglaterra, en donde se le prepara una inmensa ovación nacional. Desgraciadamente no todo serán venturas para el ilustre general puesto que ha perdido en la guerra á su hijo único, teniente de artillería que habría heredado los honores tan brillantemente conquistados por su padre.—W.

## Desde Habana

30 Agosto.

Poco á poco va haciéndose luz en el embrollo cubano y demostrándose que en el campo de los exaltados no hubo en ningún tiempo patriotismo, ni ansia de libertad, ni nada más que deseos de rehacer fortunas malbaratadas á costa de las desgracias nacionales y del porvenir de la raza.

Empezando por don Salvador Cisneros, exmarqués de Santa Lucía, que ahora remueve en Washington la caja de los truenos porque no vé término posible á la intervención americana, habiendo sido él de quien se valieron los yanquis para justificar su intrusión en el pleito de España con sus colonias, y acabando por don José Ignacio Rodríguez, revolucionario recalcitrante desde los primeros pasos de su vida política, que se declara firme mantenedor de la opinión de que los americanos «siempre» laboraron contra la paz de Cuba sin otro objeto que la de suplantarlo como soberanos á la vieja metrópoli, cosa que sabía él perfectamente desde sus primeras hazañas de conspirador; desde don Máximo Gómez, en cuyo pasado de libertador aparece la mancha de haber servido bajo las banderas españolas contra la independencia de su patria y en su presente la de haber recibido como mercenario de los que fomentaron la revolución cubana la suma de veintimil duros, «en pago de sus servicios», hasta don Enrique Varona y don Antonio Gonzales Lanuza, separatista irreductible el uno, que llegó á maldecir de su raza calificándola de gitanos degenerados y jacobino impenitente el otro, lamentando, nuevo Nerón, que los españoles no tuvieran un solo cuello para darse el gusto de colgarlos á todos de una guásima, para venir á parar ambos después de conocidas las dulzuras de la poltrona ministerial, sustentando en sendas cartas conclusiones tan desconsoladoras para los independientes como las de don José Ignacio Rodríguez, uno á uno van cayendo del pedestal que les había levantado la credulidad pública y quedando al descubierto el barro deleznable de que estaban amasados, y á juzgar por lo que estamos viendo, no ha de pasar mucho tiempo sin que el ya irónico calificativo de «libertador» sea en Cuba un estigma aún más vergonzoso que el actual «guerrillero».

El Ayuntamiento de la Habana ha dado por suerte la merecida respuesta al proyecto de ley orgánica municipal, arragada á gusto y para provecho de los interventores, rechazándola de plano y dando al pueblo un manifiesto en que enumera las razones que á ello le han obligado. Medían en el asunto grandes intereses

que de una parte se quieren atropellar y de la otra defender con no menor denuedo, y como la lucha es entre gigantes (americanos) sería aventurado para nosotros los pigmeos decir de quién será el triunfo.

Contra el partido democrático que se organiza en la actualidad por toda la isla se están empujando procedimientos que dejan muy atrás á los que se atribuyen á los reaccionarios del antiguo régimen. En el mitin celebrado por los hombres de dicha agrupación en el vecino pueblo de Marianao, llegaron las violencias al punto de invadir el salón en que se celebraba el acto y sin consideración á las señoras concurrentes, lanzar piedras á los que componían la mesa, llegando el desparpajo del alcalde, señalado después como instigador y cómplice, á quien pedían amparo los candidatos atropellados, al extremo de desatenderles riéndose de aquella salvajada de sus correligionarios. Acudieron los demócratas á las autoridades en demanda de justicia, pero como si no; en vista de lo cual han determinado abstenerse de celebrar nuevas reuniones hasta que no se les den las debidas garantías de que será respetado su derecho.

Han regresado los maestros de su excursión á la Universidad de Harvard, y los mismos malos patriotas que habiéndose vendido al gobierno americano se negaron á despedir á aquellos en su partida, alegando que con el viaje se hacían instrumentos de los imperialistas, se resistían también á que se les hiciera un afectuoso recibimiento.

Y no pudiendo mantenerse en esta actitud á causa de que á M. Wood se le antojó enseñarles en son de amenaza la punta de la bota, estropearon el acto todo cuanto pudieron; baste decir que para la función que se dió en obsequio de los excursionistas la comisión repartió todas las localidades entre el público para que quedaran fuera, como quedaron, los maestros. Verdad es que no salieron mejor librados de manos de los yanquis. Estando el transporte «Crock» en alta mar, en su viaje de regreso, se le ocurrió á su comandante divertirse á costa del pasaje, compuesto en su mayoría de señoras, y al efecto le pareció lo más oportuno ordenar un simulacro de incendio. Fácil es calcular lo que pasó á bordo cuando el pasaje oyó el silbato de alarma, el precipitado enchufe de las mangueras, el baldeo incesante de la toldilla, el lanzamiento de los botes y el confuso ir y venir de la marinería. Una de las maestras ha quedado medio loca del susto.

La policía que padecemos nos hace recordar con sus fechorías las de aquellos esbirros del Santo Oficio que tan célebres se hicieron. Fechorías que por haberlas puesto de manifiesto un abogado ante la Corte correccional en defensa de un procesado por el supuesto delito de desacato al cuerpo, le valió ser detenido por un sargento del mismo, llevado al cuartel y allí amenazado y no se si atropellado. Otro abogado, de apellido Manduey, nada menos que letrado consultor del gobierno militar, por delito de haber dado á un cochero por tres carreras, el importe de cuatro, es sacado de su casa conducido á la estación como un delincuente y condenado sin oírle al pago de una multa. Otro vecino, periodista, se ve en compañía de su hijo sorprendido una tar-

de en la azotea de su propia casa por un policía que quiere llevarse el muchacho por estar elevando un cometa y conduce á ambos á la estación y allí los recibe con muy malas formas el oficial de guardia. Ahora mismo ha sido denunciado otro oficial por el delito de violación de una niña de 9 años; pero se dice que «por el honor del cuerpo», se ha obligado á la madre de la víctima á retractarse de la acusación, con lo cual queda la pobre muger en berlina y el verdugo burlándose de ella. Pero ¿qué más? el jefe de policía de Consolación del Sur en la provincia de Pinar del Río, ha asesinado al juez municipal del mismo pueblo hecho lo cual se ha alzado dedicándose al socorrido oficio de bandolero.

No ha tenido la suerte de estos otro oficial de policía, Pedro Piñán de Villegas, pues la pena de 18 años á que fué condenado por envenenamiento de su esposa, ha sido confirmado por el Tribunal Supremo.

El Corresponsal.

## TELEGRAMAS

París 25, 1 35 t.

El general Voyron ha telegrafiado al ministro de Marina, M. de Lanéssan, desde Takú, con fecha del 22, que sus tropas desembarcaron en Takú el día 21 y que ha establecido su cuartel general en Tientsin. Además, indica la situación de las tropas francesas distribuidas entre Pekin y Tientsin y dice que la operación contra Petang se redujo á un mero cañoneo.

Nueva York.—Una inundación ha destruido en parte la ciudad de Samsaba, en el Estado de Tejas, y causado muchas víctimas.

Los periódicos publican un telegrama fechado en Shanghai en el que se manifiesta que Li-Hung Chang telegrafía que los soldados regulares chinos persiguen á los boxers y que en la provincia de Chili dieron muerte á un millar de boxers.

París 25, 2 t.

El Congreso socialista reunido esta mañana, bajo la presidencia del delegado italiano señor Costa, ha continuado el exámen de las actas de elección y acordado luego la creación de una Junta y de una secretaría internacional, la que tendrá su residencia fija en Bruselas, y la entrega anual de diez céntimos por individuo de cada asociación, á fin de obtener los fondos necesarios para sostener dichos organismos.

París 25, 2 59 t.

Londres, 25.—El general Roberts comunica que el general Pole Carew encontró en Komatipoort, el «Long Tom» y un cañón Creusot destruidos, 300 fusiles y algunas granadas.

Lorenzo Marquez, 25.—Se ha trabado un combate en Sabie, cerca de la frontera del Transvaal; pero se ignoran los detalles del mismo.

Takú, 24.—Los rusos han ocupado los fuertes de Lutai.

Glasgow.—Ha ocurrido una nueva defunción debida á la peste bubónica.

París 25, 5 37 t.

Telegrafian al «Temps» desde Shanghai, con fecha del 23, que Li-Hung-Chang ha llegado á Pekin y practica gestiones para conseguir que el emperador regrese á dicha ciudad.

París 25, 6 25 t.

Londres.—Los periódicos publican un despacho de Hong Kong en el que se dice que 20.000 boxers amenazan á Cantón y que otras fuerzas de la misma clase tratan de destruir el cañonero francés «Avalanche», que se ha-

lla actualmente en Kumtchuk, donde fueron asesinados gran número de cristianos.

Tientsin.—Li-Hung-Chang ha manifestado que no cree en un pronto arreglo y ha añadido que el inesperado ataque de Petang ha complicado la situación.

París 25, 7 n.

En la tarde de hoy se ha reunido el Congreso socialista habiéndose acordado continuar los esfuerzos para obtener la jornada de ocho horas y un minimum de los salarios, teniendo en cuenta la situación económica, política é industrial de cada región.

París 25, 11 14 n.

Washington.—En una nota fijada en el departamento de la Guerra se dice que el secretario del mismo ha telegrafía lo al general Chaffee ordenándole que conserve hasta el término de las negociaciones la guardia suficiente para la legación norteamericana y que envíe las restantes tropas á Manila.

Nueva York.—En un telegrama dirigido desde Londres á la prensa asociada, se dice que lord Salisbury ha comunicado al embajador de Alemania su negativa á aceptar la proposición alemana relativa á la China, casi en los mismos términos en que lo ha hecho el gobierno de los Estados Unidos.

París 25, 8 n.

El periódico «La Presse» publica un telegrama de Terranova sin fecha, diciendo que aun se ignora el paradero de 50 barcos franceses, después del último temporal.

## MAHÓN

### Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 28

SEPTIEMBRE

Se abrió la sesión bajo la presidencia del señor Alcalde D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los Concejales señores Barceló, Pons Carreras, Ponsel, Rodríguez, Orfila, Sintes Pons, Pons Sitjes, Seguí Mascaró y Villalonga.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía Urbana una instancia de D.ª Juana Amengual Pons, en la que solicita autorización para colocar un zócalo en la fachada de la casa número 24 de la calle de Hannover y reformar los escaparates instalados en aquella y en la n.º 13.

Se acordó pase á informe de la misma Comisión é Ingeniero de obras públicas una instancia de Rafael Gonzalez Faguet, en la que solicita autorización para practicar ciertas obras en una casa de su propiedad lindante con la nueva carretera de Ciudadela.

De conformidad con lo informado por la misma Comisión en una instancia de D. José Quevedo Roselló se acordó autorizarle para que practique las obras que pretende en la fachada de la casa n.º 6 de la calle Portal de Mar conforme con el plano que ha presentado.

De conformidad con lo informado por la misma Comisión en una instancia de Manuel Gilart y Viladrosa, se acordó autorizarle para que coloque un zócalo de piedra artificial en la fachada de la casa n.º 42 de la calle de Isabel II.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Fomento en una instancia de Francisco Badia se acordó

dó prorrogar para el próximo año escolar la concesión de una plaza de gracia en el Instituto de 2.ª enseñanza que se hizo a favor de su hijo Antonio Badía y Coll.

De conformidad con lo informado por la misma Comisión es una instancia de Bartolomé Marqués vecino de Ciudadela se acordó conceder a su hijo Bartolomé Marqués Sancho plaza de gracia en el Instituto de 2.ª enseñanza con la precisa condición de que el solicitante ha de hacerse vecino de esta ciudad.

En vista de una comunicación de la Administración de Hacienda de esta provincia se acordó someter a la Junta municipal la aprobación de los medios de cubrir el cupo de consumos de esta ciudad en el año 1901.

En vista de lo informado por la Comisión de Fomento en una comunicación del Ayuntamiento de Reus, se acordó contestar que teniendo concedido el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad el carácter y prerrogativas de Provincial no cabe acceder a su deseo de que solicite del Gobierno esta concesión para los locales.

Se aprobó el horario para el alumbrado público durante el próximo mes de Octubre.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se acordó pase a informe de la comisión de Obras públicas una comunicación de la Junta de Cementerios en la cual proponen se habiliten locales especiales dentro los respectivos Cementerios para depósitos de cadáveres de los que mueren de enfermedad infecciosa.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Nuestro estimado amigo y correligionario, D. José Cardona y su amabilísima consorte, D.ª Angela Prats, lloran hoy la pérdida de su querido y único hijo Pedro, precioso y angelical criatura que era el encanto de sus padres, fallecido a las cinco de la mañana de hoy después de corta dolencia, a la temprana edad de 4 años y siete meses.

Acompañamos en el sentimiento que con tan sensible desgracia aflige a nuestro amigo, esposa y demás de la familia, deseándoles la resignación necesaria para poder sobrellevar tan rudo golpe.

La conducción del cadáver al cementerio ha tenido lugar esta tarde.

El Sr. Director y el Claustro de Catedráticos del Instituto de 2.ª enseñanza de esta Ciudad, han tenido la atención de invitarnos al acto de apertura del curso académico, que ha de tener lugar en lunes próximo a las once y media de la mañana en el salón de actos de aquel Establecimiento.

Con objeto de asistir a las sesiones de la Diputación provincial, las cuales darán comienzo en Palma el día nos próximo, según ha dispuesto el Sr. Gobernador de la provincia, sale mañana en el vapor correo «Menorquina» el diputado provincial por este distrito, vicepresidente de aquel alto cuerpo, nuestro estimado amigo y correligionario D. Jorge Teodoro Lladó.

Deseamos un feliz viaje.

Leemos en «El Magisterio Balear»

correspondiente al 22 del corriente lo que sigue:

«Cuentan que al consultar en Santander un personaje político a don Germán Gamazo, qué juicio le merecía como Ministro de Instrucción pública el Sr. Garcia Aliz, le contestó el Sr. Gamazo que era como un caballo desbocado en una cacharrería.

Estamos muy conformes con tal apreciación.»

Durante el presente mes de Septiembre han ingresado en la caja de la Administración Dpositaria de este partido 61,183 ptas. 92 cts. habiéndose pagado durante el mismo en aquella oficina 39,431 ptas. 12 cts.

Nada menos que las nueve de la mañana han elegido los que hacen las obras del sótano contiguo al almacén número 17 de la plaza del Claustro, para sacar a la calle obstruyendo el paso a los transeuntes, los residuos de estiércoles, tierra y piedras que había en aquel, todo lo cual se iba amontonando debajo del atrio que da acceso al mercado.

Y no es esto lo peor, sino que la pestilencia que aquello despedía obligaba a los que pasaban por allí a taparse las narices, lo que no es de extrañar, pues el sótano en cuestión servía para depositar los perros vagabundos que no eran reclamados por sus dueños y después los mataban en él de hambre ó á golpes, de modo que ya pueden figurarse nuestros lectores si ha de oler mal lo que se saca de allí.

Sería pues de desear que el encargado de plazas y mercados procurase hacer algo para evitar lo que llevamos dicho, y no permitir que junto a un mercado se remuevan residuos impregnados de miasmas nauseabundas y que en caso de hacerlo se practique por la tarde cuando apenas pasan transeuntes por aquel sitio.

Ca casa editorial de Madrid de Don Angel Gil Arrué, Serrano 14, nos ha remitido un folleto titulado «El Cultivo del Cabello y de la Belleza», manual práctico para fabricar las mejores lociones para hacer crecer los cabellos y para impedir su caída. Contiene además la fabricación de los más delicados perfumes, pues á los elevados precios á que se venden se publica este pequeño manual con el cual pueden facilitarse cuantas clases de perfumes puedan descarse, á precios sumamente baratos.

Hemos recibido el cuaderno 211 del suplemento de lujo «La Perla Artística» que dirige Don Jaime Brugarolas Sevilla, correspondiente al mes de Julio último.

A las nueve de esta mañana ha dejado caer anclas en aguas del Lazareto de este puerto, el vapor inglés «St. Colthar» que con carga de carbón mineral procedía de Glasgow.

Después de efectuadas las correspondientes prácticas sanitarias, saldrá para el punto de su destino.

Mañana por la noche empezando a las siete hasta las nueve se darán exhibiciones por medio del Cinematógrafo en el salón del casino El Consejo dándose á conocer las nuevas películas recibidas.

Terminadas dichas exhibiciones da-

rá principio un gran baile de Sociedad.

En la tarde de mañana domingo habrá glosat en la villa de Antonio Alcover, sita á la entrada del camino de Llucesanas; y por la noche empezando á las 8, tendrá lugar un lucido baile en uno de los salones de aquel establecimiento arreglado al efecto.

Inútil será decir que se encontrará allí toda clase de comidas y bebidas; así como los tan sabrosos buñuelos y la rica crema.

¡Con que á divertirse!

En la «Tertulia Republicana» del anejo pueblo de San Luis, habrá baile en su vasto salón de verano mañana domingo tarde y noche, estando los bailables á cargo de la música del pueblo, finalizando el primero con caña; y á las ocho de la noche habrá además un concierto á cargo de los hermanos Martín, alternando con el baile.

Como dijimos, en el casino «El Progreso» del anejo pueblo de San Luis, tendrán lugar lucidos bailes en sus salones, la tarde y noche de mañana domingo, danzándose en un intermedio de este último los populares BOLE-ROS.

Con tal motivo, se encontrará en aquella conserjería un variado surtido de manjares, licores y refrescos á precios económicos.

Asociación de Beneficencia Domiciliaria

Extracto de la cuenta del mes de Agosto próximo pasado, aprobada por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

Table with columns: CARGO, PESETAS, DATA. Rows include Existencia del mes anterior, Recaudación ordinaria, TOTAL, Haber del recaudador, Entregado á los representantes de los distritos 2, 3, 5 y 7, etc.

RESUMEN

Table with columns: Importa el Cargo, Id. la Data, Existencia para 1.º de Septiembre, Movimiento de socios, Socios existentes, Bajas, Disminuciones, etc.

Quedan para Octubre 424 479'46 Aprobado por la Junta Directiva en sesión de esta fecha.—Mahón 27 Septiembre de 1900.—El Srío. Juan Orfila.

1900 Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 29 Domingo

Santos Jerónimo y Gregorio y Santa Sofía. Sale el Sol á las 5'55 —Pónese á las 5'45, Luna: Sale 12'6 T.—Pónese 9'43 N.

Crónica marítima CAPITANÍA DE PUERTO Buques despachados Día 29. Para Alcudia y Barcelona, vapor-co-reo «Menorquina» cap. D. T. Ginart, con 24 trips, pasaje efectos y balija.

Sección Telegráfica (SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 28, 11'45 m. (Retrasado)

El Sr. Paraíso ha llegado á Barcelona para asuntos particulares; en breve volverá á Madrid.

Estos días ha habido grandes tormentas que han dejado sentirse en toda la península.

En el pueblo de Camarena, provincia de Zaragoza se ha alterado el orden público. Ignóranse los detalles.

Madrid 29, 7'50 m.

El consejo de Ministros que debía celebrarse hoy ha quedado aplazado para otro día.

El Sr. Silvela ha manifestado que tiene la seguridad que el presupuesto corriente se saldrá con exceso.

Madrid 29, 9 m.

Los transvalenses han sido batidos en Klerusdorp.

La escuadra china ha salido de Shanghai. La internacional se prepara para defender sus transportes.

Madrid 29, 10 m.

El Sr. Silvela continúa haciendo declaraciones optimistas con respecto á la liquidación de los presupuestos.

Continúan las terribles tormentas en Castilla y Aragón.

El telégrafo de Francia está interrumpido.

En el mar Cantábrico se han dejado sentir horribles temporales.

En Barcelona ha habido nuevos cierres de fábricas.

Cotización Oficial Madrid 28 Septiembre, 4 t. 4% interior, Exterior, Amortizable 4 p%, Id. 5 por 100, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id.



Val mes aquí que á ca l'Apotecari Bifteak con patatas Milanesas Pollo asado Callos Carne mechada Calamares rellenos Tortillas á la francesa Idem á la española Almejas Entremeses varios Conservas en latas de varias clases Variación de postres BON VENTRELL FA BON SERVELL

# Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.

## Banco Hispano Colonial

### Comisión en Mahón Conversión de las Deudas Coloniales

En cumplimiento de las instrucciones recibidas de dicho Banco para la conversión de los Billetes Cuba, ambas emisiones, y Obligaciones Filipinas series A y B en renta perpétua interior al 4 p.%, tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores tenedores de aquellos valores en esta Isla que deseen convertirlos, que desde 1.º de Octubre próximo pueden presentarlos en el despacho del infrascrito, Infanta 24, todos los días laborables desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde, donde tendrá lugar la conversión por cuenta del Banco Hispano Colonial.

Mahón 24 Septiembre 1900.  
El Comisionado—Juan Taltavil.

## BUÑUELOS

Los habrá todos los domingos y días festivos, en Villacarlos calle de la Iglesia n.º 42—Bolletía Malonesa de Bernardo Pons.

## Ocasión

### Guitarras, bandurrias y ocarinas

Métodos para guitarras, y acordeón conteniendo doce bañables por medio de números.

Guitarras para señoritas de madera palo-santo y adornos de nácar.

Piezas para piano de LOS COCINEROS EL SANTO DE LA ISIDRA, LOS CAMARONES, GIGANTES Y CABEZUDOS, vals ESPAÑA, etc. etc.

Bicicletas de lance para carreras á 35 y 39 duros.

Pianos nuevos y de lance

1 REINA 1

### Para vender

Lo está un carretón fuerte con seis asientos por 25 duros.

En esta imprenta informarán.

Lo está la casa calle de Sta. Rosa número 18.

Para informes en la misma.

## Sociedad General de Seguros

Á PRIMA FIJA

Capital social: 15.000.000 de pesetas

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALÁ, 68

## SEGUROS

Sobre la vida—Contra incendios—Marítimos y fluviales—Accidentes personales y colectivos—Rotura de cristales—Accidentes por y á los coches—Ganado de lujo y de labor—Cosechas, heladas y pedriscos.

*Esta sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.*

*Se admiten agentes con buenas referencias.*

Delegado para Cataluña y Baleares, D. LORENZO ALIER, calle Ancha, 5.—BARCELONA.

Representante en esta isla Miguel Thomás  
calle Cardona y Orfila, 30.

### Pan de primera francés

Desde hoy en adelante se elabora en el horno de la plaza Pescadería á 40 céntimos el kilo.

# El Mechero Auer acaba de obtener el GRAN PREMIO en la Exposición de París y su inventor la Medalla de oro.

Los Mecheros n.º 0 ó sean los nuevos Becs Bijoux consumen	45	litros de gas por hora y dan una fuerza luminica de 25 bujías.
Los » n.º 1	60	» y 35 bujías.
Los » n.º 1 y medio	70	» y 40 »
Los » n.º 2	100	» y 60 »
Los » n.º 3	125	» y 120 »

Unicos puntos de venta en esta ciudad, calle Nueva 17 y 19 y Prieto y Caules esquina á Cifuentes 162.

Desconfiar de las imitaciones y exigir la Marca de Fábrica en los mecheros, manguitos y tubos. --- Precio fijo y mas económico que los imitados.

# FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarlos: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.